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1 El narco no se debilita, se reajusta, dicen especialistas 
Publication: Diario de Chihuahua - Newspaper  
Provider: Diario de Chihuahua  
January 11, 2011  

 Distrito Federal-- Los arrestos y asesinatos de líderes y jefes de sicarios 

pertenecientes a cárteles en México producen una recomposición hacia adentro de 

las organizaciones pero no un debilitamiento de las mismas, consideraron analistas 

en seguridad.  

En entrevistas por separado, los expertos coincidieron en que hasta este momento 

no se ha determinado cómo se ha afectado a los cárteles debido a que se desconoce 

el tamaño real de las organizaciones, las cuales tienen una rápida capacidad de 

recomposición interna y además se deben cruzar las cifras oficiales con otros 

indicadores.  

Hay que valorar efectivamente si esa estrategia ha dado resultado. Si esos datos 

fueran ciertos la estrategia se tiene que medir en: ¿se ha reducido la violencia? La 

respuesta es no, ¿se ha reducido el narcotráfico? La respuesta es no, ¿se han 

reducido las extorsiones? Todavía no. ¿Se han reducido los secuestros? Todavía 

no", expresó Samuel González, consultor en crimen organizado y ex fiscal de la 

Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda.  

"Dicen que han llegado al 51% de la meta y sigue habiendo los mismos problemas, 

¿qué quiere decir? Que la meta está mal, que la estrategia está mal o las dos al 

mismo tiempo", agregó.  

José Luis Piñeyro, investigador de la UAM, dijo que el ataque frontal dirigido contra 

quienes encabezan a los grupos de la delincuencia organizada es la "táctica favorita" 

de la estrategia anticriminal, y explicó que esto puede traer consigo una etapa de 

menor violencia en un corto plazo, lo cual no significa que se hayan debilitado los 
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cárteles.  

Afirmó que al atacar a los líderes se afecta la estructura criminal de la organización, 

sin embargo explicó que entre los cárteles existen alianzas que, dijo, aunque en 

muchos casos son frágiles, sirven para fortalecerse de distintas maneras.  

Jorge Chabat, investigador del CIDE expresó que el Gobierno federal ha logrado 

detenciones, "pero la pregunta es ¿qué tanto les ha afectado?, y eso no lo sabemos 

bien porque desconocemos el tamaño de las organizaciones criminales".  

En su opinión, "La Familia" y "Los Zetas" han sido los más afectados por las acciones 

del gobierno, que el resto de los grupos criminales, porque esos dos grupos son los 

que más han atacado a la población con extorsiones, secuestros, derechos de piso, 

piratería, entre otros.  

INICIO 

2 Persiste la estrategia anticrimen represiva en méxico: piñeyro 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
February 02, 2011  

 José Luis Piñeyro, especialista en temas militares, comentó que el requerimiento de 

más aviones y helicópteros por parte de la fuerza armada de México para combatir al 

crimen organizado, revela que el gobierno federal seguirá insistiendo en la estrategia 

anticrimen represiva y no preventiva. 

Se puede esperar, añadió el experto, un aumento en los costos humanos con esta 

visión que no llevará a ningún lado: más muertos, heridos y lesionados, porque el 

narco se está moviendo de ciudad en ciudad. 

“Entiendo que el materia aéreo de las Fuerzas Armadas es obsoleto e insuficiente y 

que la idea rectora es tener mayor capacidad de respuesta para acudir en el menor 

tiempo posible a sitios, regiones o ciudades que presenten algún tipo de emergencia 

y poder saturar ‘el teatro de operaciones’ —como se dice en círculo militar— en 

cuantía y fuerzas especializadas”, dijo. 

Agregó que es evidente que también se está previendo que la participación de la 

Policía Federal, estatal y municipal será insuficiente, y por eso se busca desplazar un 

mayor número de efectivos militares a las zonas de mayor conflicto en el país. 

Consideró necesario cambiar la estrategia militar que se sigue por acciones de 
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rehabilitación y de mayor participación social: “Tenemos que rehabilitar al medio 

millón de drogadictos que hay en el país porque ello ayudaría a reducir el volumen de 

drogas que se distribuye en el territorio nacional y, consecuentemente se golpearía el 

poder económico narcotraficantes”. 

Piñeyro insistió en la necesidad de una mayor participación social, con todos los 

límites que hay, “pero creo que es fundamental para cambiar la estrategia represiva 

que está siguiendo el gobierno federal”. 

El especialista en temas militares complementó que han caído cabezas del crimen 

organizado, “pero no aparecen los delincuentes de cuello blanco, aquellos 

ciudadanos que son fundamentales para lavar el dinero del crimen organizado”. 

José Luis Piñeyro afirmó que desde el arresto del ex gobernador Mario Villanueva, no 

se ha visto ningún arresto de este nivel, ni gobernador ni secretario de Estado o 

político, lo que habla de un enorme vacío en el combate a las raíces del crimen 

organizado. 

INICIO 

3 Expertos: dichos en EU reflejan alerta para el pentágono 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
February 09, 2011  

 Las declaraciones de funcionarios de Estados Unidos sobre la violencia en México y 

los riesgos del crimen organizado para la estabilidad del país, reflejan la 

preocupación y nerviosismo que existe en algunos sectores del gobierno de ese país 

de que la inseguridad es una amenaza para su territorio, aunque después se 

retracten o se pretenda hacer creer que un alto mando del Pentágono no cuenta con 

la información para hablar del tema. 

Expertos en seguridad nacional como José Luis Pyñeiro, de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM), y Jorge Chabat, del Centro de Investigación y Docencia 

Económicas (CIDE), así como el embajador Enrique Berruga, ex representante de 

México ante la ONU coincidieron con lo anterior. 

Los analistas apuntaron en entrevista con que aunque haya una intención política 

detrás de las declaraciones del subsecretario del Ejército de Estados Unidos, Joseph 

W. Westphal, quien afirmó que en México existe el peligro de que la 
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“narcoinsurgencia” tome el control del gobierno; así como del alguacil de Pinal, 

Arizona, Paul Bebeu, que alertó que los capos están a punto de derrocar al gobierno, 

es evidente la preocupación que existe en ese país. Piñeyro indicó que “no se 

pueden minimizar las declaraciones del alto mando del Pentágono. Sin duda es un 

personaje que cuenta con la información de inteligencia necesaria para tener un 

panorama sobre las condiciones de inseguridad en México” y los riesgos latentes que 

representan los cárteles y el crimen organizado. Destacó que “es obvio que los altos 

mandos militares de EU tienen planes de contingencia, análisis de escenarios, sobre 

todo para el caso de México que es un país estratégico en ámbitos como la 

seguridad estadounidense; no se descarta que con la información de inteligencia que 

obtiene, el Ejército de ese país tenga entre sus escenarios probables uno de 

inestabilidad política en México ante las operaciones del crimen organizado”. Chabat 

y Berruga coincidieron en que estas declaraciones “hacen evidente el nerviosismo de 

sectores en EU dentro del propio gobierno por las condiciones de inseguridad”. El 

experto del CIDE dijo que “si en México estamos preocupados por los niveles de 

violencia en Estados Unidos también” y funcionarios como el del Pentágono tienen 

acceso a la información que les permite realizar análisis de riesgos que implica 

ocupar estos cargos “tiene elementos, debe saber lo que está pasando en territorio 

mexicano”, no se puede creer que sea alguien desinformado. 

El embajador Berruga indicó que las declaraciones del militar y el alguacil dejan en 

claro que entre las áreas de inteligencia y seguridad en ese país “se está 

compartiendo una lectura sobre lo que ocurre en México, hay nerviosismo en estos 

sectores en torno a la violencia en el país”, aunque detrás pudiera haber una 

intención de política interna para señalar lo que está haciendo el gobierno de Obama. 

INICIO 

4 Calderón, acosado por Washington: legisladores 
Publication: La Jornada Newspaper  
March 03, 2011  
ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO, JESÚS ARANDA Y VÍCTOR 
BALLINAS 

 El gobierno de Felipe Calderón Hinojosa ha llevado al país a la pérdida de su 

soberanía nacional al mantener una política "entreguista y mediocre" frente a 
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Estados Unidos, afirmó el senador del Partido del Trabajo (PT) Ricardo Monreal 

Ávila, mientras que Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Comisión de Relaciones 

Exteriores de la Cámara de Diputados, fue más allá y afirmó que por esa causa 

México se encuentra en la antesala de una intervención directa de Estados Unidos. 

Al comentar el contenido de los cables de Wikileaks relativos a México -publicados 

por este diario-, el diputado federal consideró que Calderón "sí está acosado" tanto 

por la administración de Washington -que le ha impuesto la estrategia anticrimen- y 

los grupos de la delincuencia organizada. 

"Como nunca, hoy debe aplicarse en México la revocación de mandato; Estados 

Unidos tiene un presidente cómplice cuyos propios ciudadanos se han convencido de 

la incapacidad del gobierno mexicano. 

"En esa circunstancia lo mejor que nos podría suceder es que los mexicanos 

quitáramos del poder a Calderón en lugar de que lo hiciera Estados Unidos", dijo 

Muñoz Ledo. 

Los cables de Wikileaks publicados en La Jornada señalan que la embajada de 

Estados Unidos en México aconsejó al presidente Barack Obama (en 2009) que le 

exigiera a Calderón un manejo más transparente ante las acusaciones de violación a 

los derechos humanos por parte de militares. 

Esto refleja la "doble moral" del gobierno estadunidense, el cual por un lado insiste 

en que México intensifique acciones coercitivas contra el narcotráfico y por otro se 

queja de que en esos operativos los soldados violan las garantías individuales, 

sostuvo José Luis Piñeyro, especialista en temas de seguridad nacional. 

"Nos imponen los temas de la agenda bilateral"  

Los cables confirman que "Estados Unidos impone los temas de la agenda bilateral a 

México", de acuerdo con sus propios intereses, dijo el académico. 

En entrevista, advirtió sobre el riesgo de que en el encuentro que hoy sostendrán 

Obama y Calderón en Washington, el primero retome antiguas demandas de los 

gobiernos estadunidenses, como que sus agentes en México puedan portar armas y 

supervisar los operativos antidrogas o el derecho a llevar a cabo "persecuciones en 

caliente" por tierra, aire y mar. Lo anterior, luego del reciente asesinato de un agente 

federal estadunidense en San Luis Potosí. 
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A su vez, el coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, dijo que "la 

información de Wikileaks da cuenta de cómo el gobierno mexicano, por medio de sus 

voceros y personeros, ha actuado y ejercido una política entreguista tibia y mediocre 

frente a Estados Unidos". 

El senador zacatecano agregó que "esto de que Estados Unidos está ayudando a 

construir mejores instituciones judiciales con el consentimiento del Poder Judicial y 

del propio Calderón, nos muestra una etapa de deterioro institucional". 

INICIO 

5 El terremoto mediático wikileaks dinamitó la estrategia de seguridad: 
especialistas 
Publication: La Jornada Newspaper  
March 11, 2011  
LAURA POY SOLANO 

 Especialistas en seguridad nacional y en medios de comunicación afirmaron que la 

divulgación de los cables de Wikileaks ha "dinamitado" la estrategia de seguridad e 

inteligencia en muchos países, pero en el caso de México representan un "duro golpe 

a la administración del presidente Felipe Calderón". 

Agregaron que los medios de comunicación y las redes sociales han tenido un papel 

"vital" para difundir a la sociedad el contenido de "información incómoda" para los 

gobiernos, y que en nuestro país han tocado con especial interés a los más altos 

funcionarios del gabinete de seguridad nacional. 

José Luis Piñeyro, experto en seguridad nacional e investigador de la Universidad 

Autónoma Metropolitana (UAM), destacó que tras darse a conocer las opiniones del 

embajador de Estados Unidos, Carlos Pascual, sobre los responsables de la 

seguridad en México, "se hace evidente que no ha funcionado la estrategia del 

calderonismo contra el narcotráfico". 

Agregó que, en materia de seguridad nacional, México enfrenta problemas "serios", 

por un lado, ante la "tibia respuesta" del gobierno del presidente Felipe Calderón ante 

el operativo Rápido y furioso, mediante el cual ingresaron miles de armas a México 

desde Estados Unidos, "cuando lo que denota esta acción es la desconfianza del 

gobierno de Barack Obama con respecto al nuestro en terminos de estrategia e 

información". 
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Es evidente que hay molestia de Calderón por las opiniones que critican a las fuerzas 

armadas y a su gabinete de seguridad, que es el sector que controla el combate al 

crimen organizado, pero advirtió que antes de cambiar su estrategia de seguridad 

nacional el Ejecutivo federal "debe valorar qué tanta credibilidad le da a las opiniones 

del embajador Pascual, y si tiene a los hombres o mujeres de alto nivel para hacer un 

cambio, pues sin duda no es lo mejor que se critique a los más altos funcionarios de 

ese sector", señaló el investigador universitario. 

Al respecto, Guillermo Garduño, catedrático de la UAM y también especialista en 

fuerzas armadas y narcotráfico, aseguró que las revelaciones del sitio Wikileaks 

"destrozaron la estrategia en materia de seguridad e inteligencia de muchos 

gobiernos en todo el mundo, y México no es la excepción, pues al desnudar las 

relaciones diplomáticas y políticas de los funcionarios de más alto nivel el sistema 

queda al desnudo". 

Agregó que no se puede entender esta transformación radical de los mecanismos de 

seguridad nacional sin la participación activa de los medios de comunicación 

impresos, así como de las redes sociales, pues gracias a la divulgación de miles de 

cables confidenciales de la diplomacia estadunidense, "conocemos las inseguridades 

y contradicciones de los organismos de seguridad nacional en México". 

Vivimos, afirmó, una de las crisis más graves desde la posguerra, con escenarios 

"inéditos" en los que poco podemos prever la profundidad de las transformaciones. 

En entrevista por separado, Javier Esteinou, profesor-investigador de la UAM, explicó 

que con la publicación de los cables enviados por el embajador Carlos Pascual 

"tenemos acceso a una denuncia que no se había hecho pública: la notoria 

desconfianza del gobierno de Barack Obama ante Felipe Calderón". 

Se trata, indicó finalmente, de información "fundamental que hemos conocido por 

medios impresos como La Jornada, pero también por las redes sociales, que 

ayudaron a ampliar y difundir su contenido para que un sector mayoritario de la 

población se informe. Es una tarea necesaria, aunque aún no podemos prever hasta 

dónde llegará el terremoto mediático iniciado por Wikileaks". 

INICIO 

6 Winston scott, el amigo americano 
Publication: SUN - National News  
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Provider: El Universal  
March 19, 2011  

 Era habitual verlo en Los Pinos, en donde a comienzos de los años sesenta Winston 

Scott solía desayunar los domingos con el presidente Adolfo López Mateos. Fue 

también cercano a quienes gobernarían el país en los dos sexenios siguientes, 

Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría Álvarez.  

La relación no sólo era de amistad, pues Scott incorporó a estos y a otros altos 

funcionarios mexicanos en una nómina de agentes pagados por la Agencia Central 

de Inteligencia (CIA, por su siglas en inglés), de una operación conocida como 

LITEMPO, dedicada sobre todo a monitorear y, a la vez, impedir el avance 

comunista.  

"Sólo los presidentes López Mateos y Díaz Ordaz tenían más poder que Scott", dice 

en entrevista Jefferson Morley, autor de Nuestro hombre en México, "pero el poder 

del jefe de la CIA fue por un periodo más extenso".  

Para José Luis Piñeyro, experto en temas de seguridad nacional, el personaje 

Winston Scott "refleja en gran parte la mentalidad anticomunista de la época de la 

Guerra Fría, y es un ejemplo de cómo los gobiernos mexicanos seguían este doble 

juego de una política exterior independiente, incluso tercermundista, y por otro lado 

de colaboración estrecha con Estados Unidos en contra de aquellos movimientos, 

partidos o sindicatos de orientación comunista, socialista o antisistémica. Se muestra 

así la doble cara del Estado mexicano".  

Otro especialista en temas de seguridad, Raúl Benítez Manaut, pide no exagerar la 

influencia que pudo tener Scott en los altos círculos del poder. "Minusvaluarlo no es 

correcto, porque ciertamente tenía poder. Ahora, decir que era el que mangoneaba 

los hilos del poder en México es una exageración. Las élites políticas en la época del 

PRI, sobre todo en esta etapa de apogeo, no necesitaban que nadie les anduviera 

diciendo qué hacer, eran lo suficientemente capaces para controlar el país, como 

para necesitar consejos de los americanos. Más bien la cercanía de Scott con los 

presidentes, los secretarios de Gobernación, los jefes de la Dirección Federal de 

Seguridad o los militares, era para tener información de inteligencia de primera mano 

y para que México les hiciera ciertos trabajos de inteligencia, en este caso 

básicamente sobre Cuba y sobre dirigentes latinoamericanos de izquierda que 
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pasaban por México", dice.  

"¿Ah, Chihuahua, quién es ese?" Una anécdota, extraída del libro de Morley, refleja 

el modo como Winston Scott entendía a México. En el verano de 1968 uno de sus 

hijastros, Gregory Leddy, choca su auto por la madrugada en Paseo de la Reforma y 

va a dar a la delegación de policía; al poco tiempo aparece Win en su enorme 

Mercury negro con placas rojas diplomáticas de las Olimpiadas. Contaría más tarde 

el propio Gregory: "Los policías mexicanos ven a este hombre y comienzan a pensar 

en su posición. ¿Ah, Chihuahua, quién es ese? Scottie entrega al primer policía que 

ve un billete de cien pesos. Da al segundo policía otro billete de cien pesos. Me 

pregunta si estoy bien. ¿El auto está bien? Digo que estoy bien y que sólo hay que 

pagarle al jefe. […] Deambuló por la sala, estrechó la mano de todos y a todos les dio 

un billete de cien pesos. Al jefe le dio como cuatrocientos. Luego miró alrededor y 

preguntó: '¿Todos contentos?' Ese era Scottie en su mejor momento, el 

estadounidense que podía hacer cualquier cosa".  

Si la influencia de Winston Scott en el poder político mexicano puede calibrarse de 

modo distinto, según la óptica con que se le mire, sin duda puede decirse que era 

entonces el verdadero embajador de Estados Unidos. Dice Morley: "Para nosotros la 

presencia de Scott significa que el poder de Estados Unidos en México era 

clandestino y represivo, ayudábamos al monopolio del PRI. Scott murió en el 71, pero 

el sistema de colaboración que él fundó sobrevivió a las años setenta y después. 

¿Cómo deben verlo los mexicanos? No estoy seguro. No soy mexicano. A mí la 

dependencia, la íntima colaboración y la amistad de presidentes y secretarios me 

parecen increíbles, es como la relación de Mubarak y la CIA hoy… o ayer".  

—Scott registra el paso de Lee Harvey Oswald por México poco antes del asesinato 

de Kennedy, ¿no es ingenuo pensar que no estuviera informado si se trataba de un 

agente estadounidense "vestido" de comunista, que es una de las hipótesis del 

crimen? —Sabemos de una red en la CIA que conocía bien a este hombre antes del 

asesinato de JFK(John F. Kennedy). Sabían su nombre, su biografía, sus actividades 

izquierdistas, sus viajes… Estos hombres de la CIA observaron a Oswald muy de 

cerca. Scott era miembro de este pequeño grupo, aunque probablemente sabía 

menos que los otros. ¿Por qué? Los que observaban a Oswald en octubre de 1963 
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no le dijeron a Scott la historia completa. Su amigo James Angleton, número tres de 

la CIA, conocía mucho más de Oswald. Así es como trabaja la CIA: secretos entre 

amigos.  

¿Comunistas en Tlatelolco? Según Nuestro hombre en México, Scott llevó a 

Washington el cuento de una provocación de la izquierda el 2 de octubre en la Plaza 

de las Tres Culturas. Apoyaba en esto a Díaz Ordaz, quien afirmaba que el disturbio 

había sido planeado por grupos comunistas rusos, castristas y chinos. Se lee en el 

libro: "Cuando Walt Rostow, consejero de seguridad nacional de Johnson, exigió 

confirmación, las respuestas de Win eran poco convincentes. ¿Acaso los estudiantes 

mexicanos utilizaban rifles nuevos provenientes de China con los números borrados? 

Win dijo que no tenía pruebas de esa afirmación. ¿Participaban individuos fuera de 

México en el movimiento estudiantil? Si bien la prensa mexicana continuamente 

recalcaba el hecho de la participación extranjera, Win comentó: 'No se ha presentado 

evidencia concluyente a este efecto'".  

Piñeyro explica: "No hay que olvidar que en más de una ocasión la CIA ha realizado 

reportes de inteligencia falsos. En su libro sobre la agencia, Phillip Agee menciona 

que en parte su renuncia obedeció a que se le exigía que hiciera reportes alarmistas 

con respecto al movimiento estudiantil de 1968, y quien estaba atrás era Winston 

Scott. Se trataba de exagerar la infiltración comunista en el movimiento".  

Las enseñanzas del libro son claras para Morley: "Espero que la gente de la CIA y 

del gobierno de Obama aprendan de este libro la verdadera historia de las Américas. 

No es una historia de los buenos americanos en una cruzada por la libertad, el 

mercado libre o cualquier mitología que prefieran aquí en Washington. La verdadera 

historia habla de clandestinidad y represión contra la democracia. Si no entendemos 

eso pronto tendremos problemas en México, Centroamérica, Cuba y muchos otros 

lugares.  

EL UNIVERSAL  

INICIO 

7 Se burla Lozano de la salida del embajador de EU 
Publication: Excelsior Online  
Provider: Periódico Excélsior, S.A. de C.V.  
March 20, 2011  
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 CIUDAD DE MÉXICO, 20 de marzo.- Las filtraciones de los cables de WikiLeaks, los 

escándalos desatados por el descubrimiento de operativos contra el narcotráfico 

estadunidenses, así como asuntos personales, fueron clave en la caída del 

embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, según analistas. 

Definitivamente WikiLeaks, que reveló declaraciones de Pascual sobre el Ejército 

mexicano que disgustaron al presidente de México, Felipe Calderón, empujó esta 

súbita salida del embajador que llevaba en el cargo menos de dos años, dijo hoy el 

profesor José Luis Piñeyro, de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 

El experto en temas de Seguridad señaló que también contribuyeron los escándalos 

desatados por el operativo "Rápido y Furioso" (contra el trasiego de armas) y los 

vuelos de aviones espía estadunidenses sobre territorio mexicano para combatir al 

narcotráfico. 

Otro asunto, que además fue publicado en la prensa local, es la supuesta relación 

sentimental de Pascual con una hija de un prominente político del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), el mayor de la oposición en el país, dijo Piñeyro. 

"Esta situación incomodaba mucho a Calderón", dijo el experto, al aclarar que a él no 

le consta que exista esta relación sentimental entre Pascual y la hija de un priista. 

"Lo fundamental" en la renuncia del embajador fueron "las filtraciones de los cables 

en WikiLeaks", en los que Pascual criticaba al Ejército mexicano asegurando que 

tenía aversión al riesgo. 

En el mismo tenor se pronunció la analista Ana María Salazar, ex funcionaria del 

Departamento de Estado de EU, quien dijo al diario Excélsior, en su edición de hoy, 

que "todo el mundo sabía lo que él pensaba, pero el hecho de que se hiciera público 

fue un factor importante". 

WikiLeaks también reveló cables en los que Pascual calificó de "grises" a los 

prospectos del Partido Acción Nacional (PAN), al que pertenece Calderón, hacia las 

elecciones presidenciales de 2012. 

Este hecho fue resaltado hoy por el ministro mexicano del Trabajo, Javier Lozano, en 

su cuenta de Twitter: "Tan buen ojo que tenía Pascual para evaluar a los 

precandidatos del PAN". En otro mensaje escribió: "Ah, cómo lo extrañaremos". 

Tras conocer la renuncia de Pascual, anunciada ayer por la secretaria de Estado de 
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Estados Unidos, Hillary Clinton, la Presidencia de México aseguró que las relaciones 

bilaterales son "sólidas" y expresó sus mejores deseos al embajador "en las tareas 

que emprenda al concluir su encargo" en este país, en el que permanecerá durante 

algún tiempo para ayudar a organizar "una transición ordenada" en la legación 

diplomática. 

Piñeyro consideró que Pascual hizo bien su trabajo para los intereses de Estados 

Unidos, pero destacó que algo que pudo haber molestado a Calderón fue el 

"protagonismo" del diplomático. 

"No hay que sorprenderse porque todas las embajadas están para eso, para informar 

de la situación en los países donde están destacadas, pero cuando se violan reglas 

diplomáticas no escritas y hay protagonismo, intervencionismo claro, y relación con la 

oposición política, eso en términos diplomáticos es inaceptable", agregó el profesor 

de la UAM. 

Calderón hizo público su disgusto con la actuación de Pascual y en declaraciones 

este mes al diario The Washington Post señaló que las filtraciones de WikiLeaks 

habían dañado las relaciones bilaterales y que podrían llevarlo a suspender la 

colaboración con el embajador. 

Clinton dejó claro que a ella como al presidente Barack Obama esta renuncia no les 

gustaba, al señalar que ambos habían aceptado la dimisión "con gran renuencia", 

pero también dijo que la decisión de Pascual buscaba evitar problemas a raíz de 

asuntos planteados por Calderón que podrían obstaculizar "el avance de los 

intereses bilaterales". 

Para Piñeyro la salida de Pascual "no va a entorpecer la relación México-Estados 

Unidos ni el Plan Mérida (de combate al narcotráfico). Lo que va haber, es mayor 

cuidado en la información confidencial entre el nuevo embajador y el Departamento 

de Estado". 

INICIO 

8 Declaraciones de obama exponen una realidad: expertos 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
March 23, 2011  

 Las declaraciones del presidente Barack Obama de que los cárteles de la droga se 
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han consolidado y esto hace de la lucha contra el narcotráfico una tarea de largo 

plazo, lo que ha provocado la justa frustración de su homólogo Felipe Calderón, son 

preocupantes, pero exponen la realidad de una guerra que no ha resultado exitosa 

como se esperaba, coincidieron en señalar expertos, que indicaron que el mensaje 

sin duda contradice el discurso oficial de que se está ganando esta batalla.  

Así lo indicaron a EL UNIVERSAL Jorge Chabat, del Centro de Investigación y 

Docencia Económicas (CIDE); José Luis Piñeyro, de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM), y Javier Oliva Posada, coordinador del diplomado de seguridad 

nacional de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ante la polémica 

desatada en el país por las declaraciones de Obama en las que alude al estado de 

ánimo de Calderón. 

 Al respecto, Chabat indicó que es cuestionable que el mandatario estadounidense 

aluda al estado de ánimo de Calderón. "Habría que ver de dónde sacó esa 

conclusión y si fue algo que le comentó en su reciente encuentro en Washington", 

dijo. Lo cierto es que deja en claro que el mensaje está dirigido a la opinión pública 

de ambos países sobre el nivel del reto que se enfrenta y que en cuatro años de 

gobierno en México no se han dado los resultados deseados. Consideró que es 

preocupante que tenga que ser el presidente de Estados Unidos quien venga a 

reconocer que esta lucha es de largo plazo, cuando en el país, pese a la violencia y 

los indicios de que no hay éxitos contundentes en la batalla contra el narcotráfico y el 

crimen organizado, el discurso oficial se resiste a aceptarlo, por eso causa un 

impacto aun mayor a las revelaciones de WikiLeaks sobre la visión de los 

diplomáticos de las fallas en esta ofensiva y aunque eso irrite al gobierno. Piñeyro 

indicó que las declaraciones de Obama hacen pensar que tiene la información 

suficiente y hasta datos de inteligencia civil y militar para hacer una evaluación 

pública tan negativa, "que no es poca cosa, pues contradice el discurso oficial de una 

batalla que se está ganando al narcotráfico, cuando para los Estados Unidos los 

cárteles se han consolidado".  

El investigador incluso no descartó que estas declaraciones sean una reacción a la 

renuncia del embajador Carlos Pascual, que en sus análisis confidenciales también 

expuso un panorama poco alentador de los resultados de la estrategia contra el 
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crimen organizado. A su vez, el profesor Javier Oliva Posada expuso que es 

preocupante el mensaje del presidente Barack Obama, pues una vez más es el 

trabajo del Ejército el que en el fondo es cuestionado, dado que es la milicia la que 

está en la primera línea en la ofensiva del gobierno federal, que para Estados Unidos 

no ha tenido el resultado esperado, aunque también hay un reconocimiento de que 

México por sí solo no puede ser exitoso en esta lucha y ambos países deben 

compartir la responsabilidad.  

EL UNIVERSAL  

INICIO 

9 Narco desprestigia a la milicia 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
April 02, 2011  

 El ex rector de la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, Luis Garfias Magaña, y los 

expertos en temas de seguridad, José Luis Piñeyro de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM) y Jorge Chabat del Centro de Investigación y Docencia 

Económicas (CIDE), afirmaron que el crimen organizado ha buscado desprestigiar al 

Ejército a través de denuncias de violaciones a derechos humanos y supuestas 

manifestaciones sociales.  

Pero que ante los casos de abusos militares que sí han existido, sí es necesario que 

se cuente con un protocolo de operaciones en tareas de seguridad pública, como 

recomendó la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).  

En entrevista con EL UNIVERSAL, Luis Garfias dijo que si bien es cierto que "ha 

habido abusos y errores" del Ejército en la lucha contra el narcotráfico, "y eso no lo 

podemos negar" ante los casos documentados, los integrantes del crimen organizado 

también han apostado a una "guerra sicológica" con estrategias como la de generar 

una opinión pública adversa a las tareas de los militares.  

Aseguró que se ha recurrido al pago de manifestantes para realizar protestas en 

diversas comunidades para exigir la salida de las Fuerzas Armadas como en 

Michoacán o Nuevo León, así como la presentación de quejas infundadas de 

violaciones a derechos humanos, para desprestigiar a la institución.  

- Exigen reglamento El investigador Jorge Chabat consideró urgente y fundamental 
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que el Ejército cuente con un reglamento en torno al uso de la fuerza contra el 

combate al narcotráfico y crimen organizado.  

Sobre la recomendación de Naciones Unidas de que el Ejército regrese a los 

cuarteles a corto plazo, consideró que "no es viable", ya que no hay corporaciones 

capacitadas y eficientes, sin contar con la corrupción, que puedan enfrentar a la 

delincuencia en el país, y retirar de las calles a los militares tendría un alto costo, 

pues no habría quien enfrentara a los criminales.  

El experto en seguridad José Luis Piñeyro afirmó que las estrategias de los 

narcotraficantes como el presentar quejas por violaciones a derechos humanos o 

pagar movilizaciones, busca precisamente generar una opinión pública que pida este 

retiro de los militares en tareas de seguridad, pero no hay condiciones para que eso 

suceda ante corporaciones policiacas con elementos sin capacitación y mal pagados.  

Por ello, dijo, es crucial que el Ejército fortalezca sus capacidades de inteligencia y 

cuente con mejores herramientas jurídicas para el combate contra la delincuencia, 

como la misma Sedena lo ha pedido, y es una reforma que está pendiente.  

EL UNIVERSAL  

INICIO 

10 Carencias policiales, factores proclives al crimen: expertos 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
April 06, 2011  

 En México existen policías mal capacitadas, con bajos salarios y sus integrantes son 

proclives a ser reclutados por el crimen, aseguraron expertos.  

Los especialistas dijeron que la depuración y profesionalización de más de 400 mil 

elementos en México ha sido lenta. En dos años, más de 20 estados del país 

registran menos de 25% de avance en la evaluación de controles de confianza de 

elementos estatales y municipales, mientras que a nivel federal el índice es de 

64.8%, revela el Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP).  

En entrevistas con EL UNIVERSAL, Ernesto López Portillo, director ejecutivo del 

Instituto para la Seguridad y la Democracia (Insyde); Jorge Chabat, del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE); Javier Oliva Posadas, coordinador del 

diplomado de seguridad nacional de la Universidad Nacional Autónoma de México 
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(UNAM), y el investigador José Luis Piñeyro de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM), aseguraron que las "proyecciones optimistas" de García Luna, 

contrastan con la realidad. Además, el plazo que fija de siete años para la 

disminución de la violencia, "son un anuncio de que al concluir el sexenio, el gobierno 

no entregará un país seguro ni resolverá el problema que hoy enfrenta", dijo López 

Portillo.  

-Evaluaciones En 2008 se puso en marcha el Modelo Nacional de Evaluación y 

Control de Confianza para tener policías idóneos, como parte de un proceso al que 

deben ser sometidos desde mandos y personal operativo, hasta de gabinete que 

tiene acceso a información sensible de seguridad. Además, destaca que no hay un 

solo elemento que permita validar la afirmación del secretario de que en tres años se 

retire al Ejército de las calles, ya que se contará con una mejor policía, pues "no es 

congruente con los resultados alcanzados a nivel nacional en materia de 

profesionalización de las corporaciones policiacas".  

Para Jorge Chabat los cálculos del secretario "son optimistas" cuando la situación 

que enfrenta el país no pasa solo además por el tema de las policías, también de un 

mejor sistema de justicia penal, "en la medida que el Estado en su conjunto se 

fortalezca, habrá menos violencia". Aunque los investigadores José Luis Piñeyro y 

Javier Oliva, coinciden en que el retiro del Ejército de las calles requiere de mejores 

policías, y tres años no parecen ser suficientes para revertir la falta de capacitación y 

los bajos salarios que perciben los cuerpos policiacos y que los hacen un "blanco" 

fácil del poder corruptor del narcotráfico y el crimen.  

Oliva destacó que el funcionario olvidó que precisamente el Ejército está en las calles 

ante la incapacidad de las policías para hacer frente al crimen y esto no ha cambiado 

a lo largo de la administración.  

EL UNIVERSAL  

INICIO 

11 Breves informativas 
Publication: Notimex - Mexico City News  
Provider: Notimex  
April 26, 2011 (18:36)  

 México, 26 Abr. (Notimex).- La ciudad de México carece de un proyecto de desarrollo 
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urbano a corto, mediano y largo plazos, aseveró el arquitecto en urbanismo Santiago 

Antón Gracia, lo que llama la atención porque en gran parte de las ciudades del 

mundo se cuenta con planificación por años. 

Durante el Séptimo Seminario Urbanismo Internacional. Temas y Proyectos para una 

ciudad habitable, organizado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 

remarcó que “en definitiva no hay un proyecto de ciudad”. No se tienen acciones 

sostenidas de un periodo al otro ni tampoco hay un plan actualizado de desarrollo 

urbano. 

El Sistema de Monitoreo Atmosférico (Simat) de la ciudad de México pronosticó 

condiciones meteorológicas moderadamente desfavorables para la dispersión del 

ozono. 

El organismo de la Secretaría del Medio Ambiente capitalina explicó que estas 

condiciones son ocasionadas por una ligera inestabilidad atmosférica, por lo que las 

mayores concentraciones del contaminante se registrarán en la zona suroeste del 

valle de México. 

La propuesta de Ley de Seguridad Nacional tiende a criminalizar la protesta social, 

ya que da cabida a interpretar las manifestaciones de reivindicación de derechos 

constitucionales como riesgo o amenaza a la seguridad del Estado, advirtió José Luis 

Piñeyro, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 

El especialista en fuerzas armadas y seguridad nacional en México y América Latina 

recordó en un comunicado que la minuta emitida por el Senado no contemplaba la 

intervención de las fuerzas castrenses ante movimientos sociales, políticos o 

electorales, pero la corrección hecha en la Cámara de Diputados, sí lo asienta. 

A fin de reconocer la labor de los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública 

del Distrito Federal el jefe delegacional de Miguel Hidalgo, Demetrio Sodi, entregó 

vales de despensa desde dos mil 500 hasta cinco mil pesos a 118 policías. 

También Sodi de la Tijera entregó reconocimientos a los jefes de los Sectores 

Tacuba, Tacubaya, Polanco, Chapultepec, Sotelo y Embajadas, así como a policías 

destacados que laboran dentro de la demarcación. 

La delegación Iztapalapa celebrará el “Día del Niño” del 28 al 30 de abril con un 

Festival Cultural Infantil que incluirá la realización de talleres, juegos tradicionales y 
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caravanas artístico-culturales cuya entrada será gratuita entre las 12:00 y 17:00 

horas. 

El grupo de Rock-Surf, “Yucatán a Go-Go”, los payasos “Lapizito y Gomita” y la 

cantante de música infantil Tatiana participarán este jueves, el viernes 29 continuará 

el festival en las colonias San Juan Xalpa, Santa Catarina y Ejército de Oriente, para 

el sábado 30 se presentarán en La Tabiquera, Buenavista, Paraje San Juan y en el 

Zócalo de Iztapalapa. 

Más de 400 jóvenes ensayan desde el pasado 18 de abril el vals que escenificarán 

para la celebración masiva del “Primer Gran Baile Nacional de Quinceañeras: Mujer 

Joven, Mujer con Derechos” en el Deportivo Plan Sexenal de la delegación Miguel 

Hidalgo El evento que es organizado por el Instituto de la Juventud del Distrito 

Federal (Injuve) participan jóvenes de toda la República Mexicana y dos de Estados 

Unidos, se realizará el próximo 30 de abril en el Auditorio Nacional. 

INICIO 

12 Se lleva la estrategia antinarco al corazón de la escuela pública 
Publication: La Jornada Newspaper  
May 07, 2011  
LAURA POY SOLANO 

 La convocatoria para que miles de egresados de bachillerato se afilien a la Policía 

Estatal Acreditable "no es una opción voluntaria, sino una imposición ante la falta de 

oportunidades laborales para millones de jóvenes", afirmaron especialistas en 

seguridad pública y educación, quienes advirtieron que es una propuesta que "sólo 

generará más violencia". 

Catedráticos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) advirtieron que con la 

firma de este convenio, suscrito por el Sistema Nacional de Seguridad Pública 

(SNSP), la Secretaría de Educación Pública, que encabeza Alonso Lujambio, y el 

Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), "se han llevado la 

estrategia calderonista del combate al narcotráfico al corazón de la escuela pública, 

con una verdadera leva de bachilleres sin acceso a empleo ni educación superior". 

José Luis Piñeyro, catedrático de la UAM-Azcapotzalco, experto en seguridad 

nacional y narcotráfico, afirmó que las autoridades "se están aprovechando de una 

necesidad social de acceder a un empleo, pues ser joven no es ninguna garantía 
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contra la corrupción, por lo que se cae en una solución falsa". 

Explicó que mientras el Ejecutivo federal mantiene un "doble discurso" en torno a las 

movilizaciones ciudadanas por la paz y la justicia, en el que "no se ha querido ver 

que también existen miles de personas afectadas por esta guerra por perder a un ser 

querido, sufrir secuestros o desapariciones", se propone el reclutamiento policiaco de 

nuevas generaciones, pero sin "ofrecer verdaderas oportunidades de educación y 

empleo". 

Al respecto, Fernando Tenorio Tagle, profesor-investigador de la UAM, experto en 

seguridad y criminalística, alertó sobre el riesgo de que miles de jóvenes egresados 

de instituciones públicas de educación media superior tecnológicas "puedan caer en 

la corrupción, porque el problema que se pretende atacar inyectando lo que 

consideran sangre nueva no es resultado del comportamiento exclusivo de las 

personas, sino de las instituciones de seguridad que se han coludido desde hace 

mucho tiempo con el narcotráfico en actividades ilícitas". 

Luego de que el SNSP dio a conocer que se lanzaría una convocatoria para que 

miles de egresados del bachillerato tecnológico se sumen a las filas de la Policía 

Estatal Acreditable, enfocada al combate contra la delincuencia organizada, Tenorio 

Tagle agregó que es una iniciativa que "también puede responder a un interés 

electoral para decir que al final del sexenio se dio empleo a miles de jóvenes, pero 

con enormes riesgos para las nuevas generaciones, que tampoco son una garantía 

de incorruptibilidad de las fuerzas policiacas". 

Hugo Aboites, especialista en educación y catedrático de la UAM-Xochimilco, 

aseguró que se trata de un "reclutamiento de milicias juveniles o leva a edades 

tempranas, pues los estudiantes de bachillerato ingresan con otras expectativas, que 

son llegar a la universidad, tener una profesión y vivir en paz". 

Las vocaciones policiaco-militares no se generan en las aulas de los tecnológicos o 

las universidades, "y tampoco se trata de una opción que pueda sustituir el legítimo 

deseo de acceder a un empleo digno o a continuar su formación educativa", 

concluyó. 

INICIO 

13 Tras la caravana, la sociedad civil debe asumir un papel más activo: 
académicos 
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Publication: La Jornada Newspaper  
May 11, 2011  
LAURA POY, ROBERTO GARDUÑO, EMIR OLIVARES Y ENRIQUE MÉNDEZ 

 Expertos en seguridad pública y movimientos sociales calificaron de "chiste de mal 

gusto" y una muestra de "escasa sensibilidad política" del gobierno federal, su 

decisión de mantener a Genaro García Luna en la Secretaría de Seguridad Pública 

(SSP) federal y, al mismo tiempo, convocar a un diálogo a las organizaciones 

participantes de la Marcha por la Paz con Justicia y Dignidad, la cual "debe ser un 

parteaguas en la construcción de la nueva identidad ciudadana". 

Al respecto, dirigentes partidistas y legisladores del PRD en la Cámara de Diputados 

mantuvieron su rechazo a la permanencia de García Luna al frente de la SSP federal, 

al considerar que "es una necedad y una bofetada al pueblo" conservarlo en su 

posición de funcionario. 

Nazario Norberto Sánchez, secretario de la Comisión de Puntos Constitucionales, 

calificó de obstinación del jefe del Ejecutivo sostener en su puesto a un funcionario 

que ha dado mediocres resultados. Mientras, la secretaria general del PRD, Dolores 

Padierna, afirmó que García Luna "personifica una estrategia equivocada y fracasada 

de seguridad pública". 

En entrevista por separado, José Luis Piñeyro y Guillermo Garduño, investigadores 

de la Universidad Autónoma Metropolitana, consideraron como positivo que miles de 

ciudadanos acudieran al Zócalo capitalino para exigir un cambio en la política de 

combate al crimen organizado, pero advirtieron que "no basta pedir la destitución de 

un funcionario frente a un gobierno que ve, pero no escucha". 

Afirmaron que para impulsar la transformación del país se debe comenzar por tener 

un "diagnóstico claro de lo que enfrentamos, y reconocer que antes que nada 

tenemos un sistema de justicia totalmente deteriorado por la corrupción". 

Llevamos más de dos décadas, insistieron, "con las mismas demandas y las mismas 

respuestas. Un verdadero cambio requiere no sólo movilizaciones, si no una abierta 

exigencia a los funcionarios de que cumplan con la tarea que les fue encomendada". 

René Jiménez Ornelas, del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad 

Nacional Autónoma de México, destacó que el mensaje del pasado domingo fue 

claro: "Estamos hasta la madre" de la situación que hoy vive el país, y las 



 22 

autoridades federales deben dar una muestra de sensibilidad y escuchar ese 

reclamo. 

Toca a los convocantes de la manifestación, entre ellos el poeta Javier Sicilia -

señaló-, continuar siendo puentes para la movilización social, mientras que la 

ciudadanía debe asumir un papel más activo. 

Imer Flores, académico del Instituto de Investigaciones Jurídicas, lamentó que pese a 

la gran movilización, Felipe Calderón no escuche a la ciudadanía. "Nosotros le 

dijimos que estamos hasta la madre, pero él parece decir que le vale madre lo que la 

gente siente". 

Consideró que el titular del Ejecutivo federal debe atender la petición ciudadana y 

modificar la estrategia contra el crimen y cesar a García Luna. "No sería una muestra 

de debilidad, sino de fortaleza, porque mostraría que es capaz de corregir el rumbo". 

Dolores Padierna insistió en que "no hay seguridad pública en el país. La destitución 

de García Luna sería un buen comienzo para poner fin a una estrategia fallida y daría 

buenas condiciones para iniciar el diálogo entre sociedad y gobierno, no un diálogo 

de sordos como lo hizo en Ciudad Juárez". 

Sugirió que la reticencia para remover al titular de la SSP obedece "a alguna amistad 

o convenio que une a Calderón con García Luna. Se ha preferido destituir a dos 

procuradores generales, pero a él se le mantiene a pesar de que no ha logrado 

establecer una propuesta de seguridad pública eficiente". 

INICIO 

14 Expertos cuestionan supuesta flagrancia 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
June 07, 2011  

 La Procuraduría General de la República (PGR) carece de elementos para acreditar 

la supuesta flagrancia en la comisión de un delito por la que fue detenido Jorge Hank 

Rhon, de acuerdo con juristas.  

Édgar Corzo Sosa, investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), explicó que, de acuerdo con el 

artículo 16 constitucional, para ingresar a un domicilio sin orden de cateo, la 

autoridad debe contar con datos ciertos que acrediten la supuesta flagrancia.  
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En este caso, esos datos ciertos, al parecer, no existen, porque el arresto derivó de 

una denuncia anónima, y la flagrancia, que implica sorprender a alguien cometiendo 

un delito o acabándolo de cometer, será difícil de probar.  

"¿Qué acaso sabían los de la PGR que las dos personas estaban portando armas sin 

permiso? ¿Alcanzaron a reconocer las armas como de uso exclusivo de la autoridad 

militar? ¿Sabían, desde fuera de la casa, que las personas adentro estaban en 

posesión de armas ilícitas?", cuestionó.  

José Luis Piñeyro, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 

Azcapozalco, consideró "sospechosa" la detención: "Lo primero que llama la atención 

es la rapidez con que se atendió una denuncia anónima, pues se sabe que 

normalmente no ocurre así".  

El penalista Xavier Olea Peláez aseguró que en este caso se violaron las garantías 

previstas en los artículos 14, 16 y 20 constitucionales, y que la acusación de acopio 

de armas que se imputa al priísta no se sostiene, como tampoco la de delincuencia 

organizada.  

"De ninguna manera existe la flagrancia. Suponiendo, sin conceder, que Jorge Hank 

Rhon tuviera en su poder las armas aseguradas, la PGR no lo sorprendió haciendo 

uso de ellas, no las estaba portando, ni amenazando al Estado o a los ciudadanos", 

dijo.  

Dijo que el caso evidencia la falta de oficio político del gobierno panista, pues 

pretender fincar delincuencia organizada por el número de personas, pero carece de 

sustento.  

EL UNIVERSAL  

INICIO 

15 Falta de educación propicia caída en delicuencia: UAM 
Publication: National and International News  
Provider: Organización Editorial Mexicana  
June 18, 2011  
César Solís/ Diario del Sur  

 Tapachula Chis.- El investigador con doctorado de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM), José Luis Piñeyro, advirtió sobre el aumento de menores de 13 

a 14 años en promedio que son involucrados con mayor frecuencia dentro del crimen 
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organizado, producto de una descomposición social que incide en que éstos niños y 

adolescentes sean víctimas de prostitución infantil, tráfico de órganos y caigan dentro 

de las redes de narcotráfico, así como en realizar actividades de empaquetar droga, 

distribuirla, servir como espías o "halcones" y hasta de sicarios en gran parte del 

país.  

Después de impartir una conferencia magistral "Educación y Violencia Social", el 

también catedrático explicó que es necesario tomar todo tipo de estrategias para 

prevenir que más menores sean víctimas y victimarios dentro del crimen organizado; 

que estas medidas deben incluir no sólo al gobierno en todos sus ámbitos, sino a 

instituciones educativas y la parte más importante que es una sociedad organizada, 

que empieza desde el hogar.  

De acuerdo a investigaciones propias y de sus colegas señaló, el narcotráfico ha 

encontrado en la niñez y juventud de nuestro país los elementos ideales para 

involucrarlos no sólo como consumidores, sino como parte de su red para trabajar 

con ellos.  

Por ello dijo, se ven en los medios de comunicación que cada vez existen más 

menores detenidos que van desde ser los que empaquetan la droga, la distribuyen, 

hacen la función de "halcones" y lo más lamentable es que se vuelven sicarios.  

El investigador explicó que esto se debe en gran medida a los altos índices de 

violencia y una descomposición social que tiene que ver con la carencia de cultura, 

de valores, de educación; aunado al aspecto económico y de falta de oportunidades 

y de empleo que los orilla a meterse o ser absorbidos por el crimen organizado.  

En este sentido ejemplificó que en ciertas ciudades donde había menores que 

trabajaban para apoyar a su familia dentro de maquiladoras o el campo, cobraban mil 

500 a dos mil pesos semanales o quincenales en función de las horas laborables; 

muchos de esos niños o jóvenes encontraron cabida en el contexto delincuencial en 

los que cobran más dinero por menos tiempo, pero con riesgos sumamente extremos 

que pueden cegarle de la vida o terminar en las cárceles o en algún centro de 

rehabilitación, en el menor de los casos.  

"Aquí entra también la función de los modelos legales de nuestro país, ya que a un 

menor detenido por delitos desde el más simple hasta el más peligroso, no es la 
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misma condena a que si el mismo delito fuera cometido por un adulto" citó.  

Enfatizó que este tema es tan extenso como el número de circunstancias y entornos 

en los que se mueven las sociedades; pero lo que sí es cierto, es que la 

comunicación y vigilancia de los padres hacia los hijos es la manera más eficaz de 

prevenir que los menores caigan en las garras de la delincuencia organizada.  

Agregó que "este tema nos envuelve a todos, ya que muchas veces la gente piensa 

que los delincuentes son los pobres, cuando en realidad la narco-cultura se ha 

modificado y modernizado no sólo con tecnología, sino también sobre a quiénes 

seleccionan para sus redes. Se ha comprobado que en esta cadena se involucran 

cada vez más profesionistas de diversas áreas que cumplen roles específicos como 

lavado de dinero, utilización de influencias o los llamados delincuentes de "cuello 

blanco".  

INICIO 

16 Combate a delitos es su obligación: expertos 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
June 20, 2011  

 El combate a los delitos del fuero común es una obligación de las autoridades 

locales, por lo que no existe algo novedoso o extraordinario en el anuncio de la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) de que el operativo coordinado 

lanzado hace unos días será permanente, coincidieron expertos en seguridad.  

Elena Azaola, investigadora del Centro de Investigaciones y Estudios en 

Antropología social (Ciesas), consideró que detrás del anuncio podría haber un 

intento de llamar la atención, pues la persecución de los delitos enlistados por la 

Conago forma parte de las tareas ordinarias que deben cumplir los gobiernos.  

"Son distractores, no parece que haya nada nuevo con relación a las tareas 

ordinarias de persecución del delito. ¿Qué es lo extraordinario?, que ahora sí las 

autoridades deben cumplir su propio mandato", cuestionó la también coordinadora de 

la Red de Especialistas en Seguridad Pública.  

Azaola consideró que más allá del diseño de operativos y acciones que anunció la 

Conago, se requiere de políticas públicas que den respuesta a la situación de 

emergencia y grave descomposición social que enfrenta el país.  
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En entrevista por separado, José Luis Piñeyro, investigador de la UAM consideró que 

la permanencia de la que habla el anuncio se refiere a mantener la coordinación y 

cooperación entre los gobiernos estatales que se impulsó con el primer operativo 

Conago.  

"En principio se supone que cada gobierno estatal realiza labores permanentes de 

seguridad pública, entre ellas la persecución de los delitos que se señalan ahora. 

Entonces, lo que va a mantenerse como permanente es la coordinación y 

cooperación", consideró.  

EL UNIVERSAL  
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17 Captura del capo de La Familia abre la disputa por una zona estratégica 
Publication: Agencia EFE  
Provider: Agencia EFE  
June 22, 2011  

 México, 21 jun (EFE).- La captura hoy del capo del cartel del narcotráfico La Familia, 

Jesús "El Chango" Méndez, abre una serie de interrogantes sobre el futuro de la 

organización criminal y del estratégico estado de Michoacán, zona receptora de 

embarques de precursores de drogas de diseño y cocaína, de acuerdo a analistas.  

"El Chango" Méndez, cuyas fuerzas habían sido debilitadas desde principios de junio 

por enfrentamientos con policías federales y por una guerra intestina con otra facción 

de La Familia, bautizada Los caballeros templarios, fue detenido en el central estado 

de Aguascalientes, en un operativo sin disparos.  

Al anunciar este arresto, el secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional 

(CSN), Alejandro Poiré, dijo en una rueda de prensa que con este golpe se "destruye 

la estructura de mando de esa organización criminal".  

El capo compartía la cúpula de La Familia, una banda seudorreligiosa surgida en 

2006, con Nazario Moreno, alias "El Chayo", hasta que éste murió a manos de 

policías federales a finales de 2010, aunque su cadáver nunca fue encontrado.  

Este arresto va en dirección de la estrategia del presidente de México, Felipe 

Calderón, de descabezar a los carteles "bajo el supuesto de que se van a atomizar, 

debilitar y de que será menos violentos", dijo hoy a Efe el experto en temas de 

seguridad José Luis Piñeyro, profesor de la Universidad Autónoma Metropolitana 
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(UAM).  

"Pero hasta ahora no ha ocurrido, los carteles mexicanos se han recompuesto y 

siguen siendo seis o siete grandes", dijo Piñeyro.  

En México operan los carteles de Sinaloa, Golfo, Sinaloa, Los Zetas, Juárez, La 

Familia, además de otros menos poderosos como los Arellano Félix y los Beltrán 

Leyva.  

El especialista dijo que después de la captura de "El Chango" habrá que ver si La 

Familia se deshace o se rearticula con otros carteles para controlar una región clave 

en el tráfico de drogas.  

Michoacán, con litoral en el Pacífico y campos clandestinos de marihuana y amapola, 

es un importante receptor de cocaína suramericana y de precursores para elaborar 

drogas de diseño en laboratorios enclavados en zonas serranas, desde los que se 

envían toneladas de estos estupefacientes al demandante mercado estadounidense.  

En 2009 un delincuente detenido en uno de estos laboratorios reveló lo jugoso que 

resulta este ilícito negocio: por cada 75.000 dólares invertidos en la producción de 

estas drogas de diseño obtenía por su venta 225.000 dólares, es decir 200 por ciento 

de ganancia.  

La Familia extendió su influencia desde Michoacán a los estados de Guerrero (sur), 

Jalisco (oeste), Guanajuato (centro) y Estado de México (centro).  

Fuentes periodísticas en Michoacán indicaron a Efe que el grupo que podría ocupar 

el lugar dejado hoy por "El Chango" Méndez es el que dirigen Servando Gómez "La 

Tuta" y su aliado Enrique Plancarte, alias "La Chiva", quienes formaron en marzo 

pasado la organización de "Los caballeros templarios".  

De hecho, "Los caballeros templarios" peleaban a sangre y plomo el liderazgo de la 

Familia a "El Chango" Méndez tras la muerte en diciembre pasado de Nazario 

Moreno.  

Las mismas fuentes indicaron que "El Chango Méndez, quien en las últimas semanas 

había buscado aliarse al violento cartel de Los Zetas, tiene dos hijos, pero que por su 

corta edad no podrían liderar a La Familia.  

Para Piñeyro la pregunta tras este arresto es si esto debilita al narcotráfico y 

garantiza la seguridad de la población, que en el último mes ha asistido estupefacta 
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al espectáculo de decenas de cadáveres abandonados en calles de Morelia, capital 

de Michoacán, y de municipios como Lázaro Cárdenas (en el litoral Pacífico), 

Sahuayo, Jiquilpan y Paracho.  

El especialista señaló que la estrategia de Calderón "es poco convincente" porque lo 

que se ve es la captura de capos pero no de los barones de "cuello blanco", los que 

lavan las ganancias del tráfico de drogas, ni de los prestanombres.  

"Falta ver por televisión a estas dos figuras detenidas para que veamos que la 

estrategia golpea el nervio financiero del crimen organizado", apuntó.  

INICIO 

18 Cae el chango méndez; dan por muerta a la familia michoacana 
Publication: Excelsior Online  
Provider: Periódico Excélsior, S.A. de C.V.  
June 22, 2011  

 CIUDAD DE MÉXICO, 22 de junio.- José de Jesús El Chango Méndez, el 

narcotraficante que asumió el control del cártel de La Familia Michoacana tras la 

muerte, en diciembre pasado, del otro líder del grupo, Nazario Moreno, fue capturado 

ayer en una operación de la Policía Federal realizada en Aguascalientes.  

El secretario técnico del Consejo de Seguridad, Alejandro Poiré, dijo que con la 

detención del capo queda destruido lo que quedaba de la estructura de mando de la 

organización criminal.  

El Chango Méndez, por cuya captura la Procuraduría General de la República (PGR) 

ofrecía 30 millones de pesos de recompensa, era el responsable del traslado y venta 

de cocaína, mariguana y metanfetaminas en varias entidades del país y en Estados 

Unidos. Asimismo, se le vincula con homicidios, secuestros y extorsiones.  

Méndez Vargas formaba parte de la lista de los 37 delincuentes más buscados por la 

PGR.  

El presidente Felipe Calderón celebró la detención en su cuenta de Twitter y dijo que 

era un "gran golpe” al crimen organizado.  

Anuncian el fin de La Familia Alejandro Poiré afirmó que con la detención de Jesús 

Méndez Vargas se logró destruir lo que quedaba de la estructura de mando de la 

organización delictiva El secretario técnico del Consejo de Seguridad, Alejandro 

Poiré, confirmó la detención de Jesús Méndez Vargas, alias El Chango Méndez, con 
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lo que queda destruida lo que restaba de la estructura de mando de la organización 

criminal de La Familia Michoacana.  

"Con esta captura se destruye lo que restaba de esa estructura de mando de dicha 

organización criminal.  

"El golpe dado este día al grupo delictivo de La Familia pone a disposición de la 

justicia a la cabeza principal que quedaba de la estructura delincuencial responsable 

de homicidios, secuestros, extorsiones, corrupción e, incluso, ataques arteros contra 

la autoridad y la población”, enfatizó el también vocero federal de seguridad.  

Como ejemplo de lo anterior, dijo, están los hechos de "violencia extrema” 

registrados el pasado 15 de septiembre de 2008, en la Plaza Melchor Ocampo de 

Morelia, Michoacán, cuando se hizo estallar una granada durante la ceremonia del 

Grito de Independencia.  

"La detención de Jesús Méndez se suma a la muerte de Nazario Moreno, alias El 

Chayo, quien era entonces el líder ideológico del grupo y murió en un enfrentamiento 

con la Policía Federal el 9 de diciembre del año pasado.  

"A estos hechos hay que agregar la detención de un número importante de 

lugartenientes de esa organización criminal en semanas recientes”, subrayó.  

Este sujeto fue detenido en Aguascalientes por parte de elementos de la Policía 

Federal, sin que se reportaran enfrentamientos o decesos durante la acción, 

posteriormente fue trasladado a las instalaciones de la SIEDO en la Ciudad de 

México.  

Poiré Romero resaltó el trabajo "de este nuevo logro” de las fuerza federales y su 

creciente capacidad en beneficio de la población michoacana y de los estados 

vecinos, reconocimiento que hizo público el vocero de seguridad y que también dio a 

conocer el mismo presidente Felipe Calderón, a través de su cuenta de Twitter, quien 

se sumó al reconocimiento a la Policía Federal, destacando " el gran golpe de la 

Policía Federal al crimen organizado. Uno de los criminales más buscados fue 

capturado. Felicidades”, dijo en la red social.  

El Chango formaba parte de la lista de 37 de los delincuentes más buscados por la 

Procuraduría General de la República (PGR), dada a conocer por la dependencia en 

marzo pasado, con su detención ya suman 21 los asegurados.  
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Poiré Romero explicó que la detención de las cabezas del crimen organizado es 

indispensable, por lo que desde el inicio de la administración se ha trabajado en la 

identificación, persecución y presentación ante la justicia de los criminales más 

peligrosos de México. "A los responsables de la creación de auténticas 

organizaciones del mal, dedicadas a debilitar nuestra convivencia en paz y 

seguridad”, expresó.  

Igualmente hizo patente la voluntad y el compromiso del gobierno de la República de 

seguir debilitando a los criminales y ponerlos tras las rejas.  

"El Presidente de la República me ha instruido también a reiterar a la población lo 

siguiente: que el gobierno federal seguirá avanzando en el combate frontal a los 

criminales, que estamos convencidos que ese es el camino auténtico y de justicia 

para alcanzar la seguridad y la tranquilidad anhelada por todos”, detalló Poiré.  

El gobierno federal ofrecía una recompensa de hasta 30 millones de pesos por su 

captura.  

La Familia es considerado el principal traficante de metanfetaminas y su principal 

bastión es Michoacán.  

Por su parte, el presidente Felipe Calderón, en su mensaje en la Reunión Nacional 

de Consejeros de BBVA Bancomer 2011, habló de la estrategia de seguridad e hizo 

una referencia a la detención: "Tenemos una estrategia en curso que tiene tres 

frentes: combatir frontalmente a los criminales, darles claramente la señal del poder 

del Estado que quien manda son los mexicanos y no ellos, en un solo punto del 

territorio nacional; construir nuevas instituciones, nuevas policías, como la nueva 

Policía Federal, que hoy ha dado un golpe muy importante, por cierto, ya lo verán 

ustedes después.  

"Y más que la captura de uno u otro delincuente, por muy grande que sea, lo 

importante es tener instituciones renovadas y confiables que garanticen el futuro.” La 

estrategia en pie La captura del capo del cártel del narcotráfico La Familia, Jesús El 

Chango Méndez, abre una serie de interrogantes sobre el futuro de la organización: 

Este arresto va en dirección de la estrategia del presidente Calderón de descabezar 

a los carteles "bajo el supuesto de que se van a atomizar, debilitar y de que serán 

menos violentos”, reconoció el experto en temas de seguridad José Luis Piñeyro, 
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profesor de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).  

"Pero hasta ahora no ha ocurrido, los cárteles mexicanos se han recompuesto y 

siguen siendo seis o siete grandes”, dijo Piñeyro.  

En México operan los cárteles de Sinaloa, Golfo, Los Zetas, Juárez, La Familia, 

además de otros menos poderosos como los Arellano Félix y los Beltrán Leyva.  

El especialista dijo que después de la captura de El Chango habrá que ver si La 

Familia se deshace o se rearticula con otros cárteles para controlar la región.  

Para Piñeyro, la pregunta tras este arresto es si esto debilita al narcotráfico y 

garantiza la seguridad de la población, que en el último mes ha visto a decenas de 

cadáveres abandonados en calles de Morelia y de municipios como Lázaro 

Cárdenas, Sahuayo, Jiquilpan y Paracho.  

El especialista señaló que la estrategia "es poco convincente” porque lo que se ve es 

la captura de capos, pero no de los jefes de "cuello blanco”, los que lavan las 

ganancias del tráfico de drogas, ni de los prestanombres.  

"Falta ver por televisión a estas dos figuras detenidas para que veamos que la 

estrategia golpea el nervio financiero del crimen organizado”, apuntó.  

El Chango fue fundador de un grupo con ideología Jesús Méndez Vargas, conocido 

como El Chango Méndez, El Chuy Méndez o El Chamula, era uno de los líderes de la 

organización delictiva de La Familia Michoacana. Siempre fue considerado como el 

sucesor natural de Nazario Moreno El Chayo, quien cayó abatido el diciembre de 

2010 por elementos de la Policía Federal, según información de la Procuraduría 

General de la República (PGR) .  

Tras la muerte del líder religioso y operativo de la organización criminal, El Chango 

Méndez encabezó un nuevo grupo denominado La Familia Michoacana Nueva 

Generación, que pretendía conservar el fundamentalismo religioso implantado en esa 

entidad para continuar con el trasiego de drogas, principalmente el de drogas 

sintéticas.  

Según la información recabada por la PGR, El Chango Méndez rompió con sus jefes 

operativos tras la muerte de su líder Nazario Moreno, lo que provocó un 

enfrentamiento con Enrique Plancarte El Kike y Servando Gómez Martínez La Tuta, 

quienes tenían a su cargo la base operativa de sicariato, el trasiego de drogas y el 
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cobro de cuotas en Michoacán .  

El Kike y La Tuta conforman la nueva organización criminal denominada Caballeros 

Templarios, que pretende apoderarse de la base social que La Familia Michoacana 

cooptó tras su aparición a través del llamado fundamentalismo religioso evangélico, 

donde se convenció a las familias que era necesario asesinar y desaparecer a todo 

aquel que causara daño a la población y para limpiar a la sociedad de rateros y 

secuestradores.  

Las asesinatos y los enfrentamientos en Michoacán, no sólo obedecían al control del 

territorio, sino a la lucha para dominar la base social que esa organización criminal 

obtuvo a lo largo de los años, basando su comportamiento delictivo en mandatos 

divinos, estableciéndose como una organización altamente peligrosa.  

Según la PGR, La Familia Michoacana fue instaurada como una organización 

religiosa, que retomó el fundamentalismo católico de Jesucristo y donde se emulaba 

pasajes bíblicos estableciéndose incluso a los Doce Apóstoles. En la organización 

criminal, los Doce Apóstoles estaban representados por Ignacio Rentería Farías El 

Franky, Gustavo Malfavon El Tavo, Alfonso Morales La Moraleja, Javier Barragán El 

Borrado y Sergio Pérez Checo, entre otros.  

En este grupo de los Doce Apóstoles.obedecían al líder Nazario Moreno El Chay; sin 

embargo, Jesús Méndez Vargas El Chango Méndez, llevaba a cobo las 

determinaciones de ese grupo apostólico .  

Según la información de la PGR, La Familia Michoacana logró unir a sus filas a 

decenas de jóvenes a quienes se les prohibía fumar, tomar bebidas alcohólicas y 

respetar a sus mujeres, por ello la mayoría de los integrantes del círculo de 

protección de los líderes de la organización criminal estaba constituida por 

muchachos de entre los 20 a los 27 años.  

Para la PGR, la detención de Jesús Méndez Vargas aniquila la organización de La 

Familia Michoacana, que fue creada con las reminiscencias que dejaron las 

organizaciones criminales de Los Valencia y los hermanos Amezcua Contreras.  

Jesús Méndez Vargas era buscado por las autoridades de Estados Unidos, en 

específico Texas, por el trasiego de drogas sintéticas, la PGR ofrecía una 

recompensa de 30 millones a quienes proporcionaran información de su captura al 



 33 

considerarlo como un delincuente peligroso acusado de delincuencia organizada, 

delitos contra la salud, homicidio calificado, entre otros delitos.  

La PGR considera a Jesús Méndez Vargas como el principal líder de la organización 

de La Familia, junto con Nazario Moreno González El Chayo, considerados como dos 

de los narcotraficantes con mayor poder económico y apoyo de corporaciones 

policiales.  

Jesús Méndez Vargas y Nazario Moreno González fueron quienes iniciaron el cobro 

de cuotas a individuos dedicados al desarrollo de actividades relacionadas con el 

narcotráfico, con el objetivo de que pudieran operar con mayor "libertad” en el estado 

de Michoacán, lo que originó que importantes operadores de la entonces 

organización de El Milenio, decidieran salir de este territorio.  

Se cree que Méndez Vargas formaba parte de la organización de El Golfo y que 

hasta antes del pasado 9 de diciembre, era identificado como brazo derecho de 

Nazario Moreno González, atribuyéndosele la coordinación de actividades 

relacionadas con el tráfico de metanfetamina y cocaína.  

Fue uno de los principales colaboradores y jefe de sicarios al servicio de la 

organización delictiva El Cártel del Golfo encabezada por Osiel Cárdenas Guillén, 

realizando operaciones en los estados de Michoacán, Jalisco y Guerrero; siendo 

señalado junto con Carlos Alberto Rosales Mendoza El Tísico y Rigoberto Mendoza 

Orozco El Rigo (asesinado en el tramo carretero Apatzingán-Aguililla, en Michoacán), 

como responsables de diversos asesinatos realizados, principalmente contra 

miembros de La Familia y la organización delictiva Valencia. A su equipo de 

seguridad se le conoce como Doce Apóstoles.  

La división apresuró la deblacle del grupo El Chango Méndez, según fuentes 

oficiales, empezó su debacle el 12 de diciembre de 2010, dos días después de la 

muerte de Nazario Moreno González, alias El Chayo, abatido durante un 

enfrentamiento con la Policía Federal.  

Los principales lugartenientes del cártel michoacano, identificados todos con el 

malogrado Moreno González, se negaron a entregar el mando a Jesús Méndez 

Vargas, con lo cual generaron una rivalidad que dio origen a Los Caballeros 

Templarios, el grupo que al final tomó el lugar de La Familia Michoacana, 
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organización disuelta durante los primeros días de este 2011.  

Durante marzo se agudizó el conflicto entre Jesús Méndez Vargas y Los Caballeros 

Templarios, situación que derivó en enfrentamientos a balazos, particularmente por el 

control de Apatzingán.  

El 23 de mayo se registró el mayor enfrentamiento entre los dos grupos antagónicos, 

lo cual derivó el repliegue del grupo liderado por El Chango Méndez y redujo su 

control a los municipios de Buenavista y Tepalcatepec.  

Las puntilla contra el ex líder y fundador de La Familia Michoacana se la dio el 

gobierno federal el 24 de mayo pasado, durante un operativo efectuado en los límites 

de Michoacán y Jalisco: marinos, soldados y policías federales irrumpieron en un 

rancho propiedad de Jesús Méndez, abatieron a 15 sicarios, detuvieron a 36 más y le 

decomisaron un arsenal.  

El capo logró huir, pero la persecución, tanto de sus rivales, como del gobierno 

federal, no cesó y mientras en Michoacán Los Caballeros Templarios ejecutaron a 28 

presuntos integrantes de su organización en tres días, el gobierno federal lo capturó 

ayer, en Aguascalientes.  

Los Caballeros Templarios anunciaron públicamente su aparición en marzo a través 

de mantas. Originalmente dijeron que sustituirían a La Familia, aunque al paso de las 

semanas, la Policía Federal señaló que se trataba de una escisión.  

El nombre del nuevo grupo parece hacer referencia a la orden militar de Los 

Caballeros Pobres de Cristo y el Templo de Salomón, fundada en Jerusalén para 

proteger a los peregrinos que acudían a los lugares santos durante la Primera 

Cruzada, alrededor de 1118.  

La Familia ha sido responsabilizada de parte de la violencia que ha dejado más de 35 

mil personas muertas desde diciembre del 2006, cuando el presidente mexicano 

Felipe Calderón inició una ofensiva militar contra los cárteles de las drogas.  

Michoacán es el estado natal del presidente Calderón y donde comenzó su estrategia 

contra el crimen organizado.  

INICIO 

19 Intenta Calderón justificar mayor represión con el discurso del terrorismo: 
académicos 
Publication: La Jornada Newspaper  
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August 28, 2011  
LAURA POY SOLANO, CAROLINA GÓMEZ MENA Y CÉSAR ARELLANO 

 Tras el ataque al casino Royale en Monterrey, el gobierno calderonista "echa mano 

del viejo discurso estadunidense de la lucha contra el terrorismo para intentar 

justificar cualquier futura acción de mayor represión social", afirmaron especialistas 

de la Universidad Autónoma Metropolitana. 

José Luis Piñeyro, experto en seguridad pública, agregó que el mensaje del 

presidente Felipe Calderón "nada dice de las verdaderas causas de la violencia ni la 

estrecha relación que existe entre la instalación de casas de juego y el posible lavado 

de dinero, pues nuevamente apela a su estrategia de que la violencia se combate 

con más violencia". 

Cabe preguntarnos, explicó, si los hechos del pasado jueves "son o no un acto 

terrorista, pues las autoridades, incluido el Ejecutivo federal, nada dijeron de un tema 

central: investigar realmente qué fue lo que pasó, si en verdad estos presuntos 

delincuentes tenían como objetivo asesinar a decenas de personas o si existe una 

corresponsabilidad de los dueños del casino por no tener medidas de seguridad". 

Por su parte, Telésforo Nava, politólogo y especialista en movimientos sociales, 

destacó que lo ocurrido en Monterrey es la "prueba más clara de que la estrategia de 

seguridad calderonista es un total fracaso, y peor aún, que se usa para intentar 

justificar posibles actos de represión y el ejercicio de medidas aún más violentas". 

Estamos ante el riesgo, indicó, que estos hechos "generen terror en la población, 

pero que la respuesta de la administración federal se convierta en una pesadilla peor. 

La salida no vendrá de la clase política, sino de una sociedad civil organizada y con 

un claro objetivo: sacar a todos del poder y refundar el país". 

Por su parte el obispo de Saltillo, Raúl Vera López, sostuvo que si el presidente 

Felipe Calderón reconoció que lo ocurrido fue un acto de terrorismo, entonces ahora 

lo único que le queda es "actuar en consecuencia, hacer todo lo que no ha hecho en 

todos estos años como Presidente, y que tiene al país en la situación que está 

ahora". 

Señaló que al haber acciones de narcoterrorismo el mandatario debe ir contra los 

lavadores de dinero del crimen organizado, de los cómplices que éste tiene en las 

instancias de los gobiernos y confiscar todos sus bienes y recursos. 
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Vera López indicó que si es terrorismo el gobierno debe ceñirse a lo que establecen 

las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU en la materia y que son 

"compromisos internacionales que los países firmantes tienen la obligación de seguir: 

detener a las personas que apoyan a estos grupos, confiscar sus bienes... si Felipe 

Calderón ya asume que se trata de terrorismo, tiene que remover de sus puestos a 

todos los que están dentro del gobierno involucrados con grupos del crimen 

organizado". 

Por separado, el sacerdote Omar Sotelo, director del Centro Católico Multimedial 

(CCM) y ex secretario ejecutivo de la Comisión Episcopal para la Pastoral de la 

Comunicación (Cepcom) de la Conferencia del Episcopado Mexicano, indicó que "es 

necesario atacar el origen de todos estos males que no están sólo en los que se 

hacen llamar narcos, sicarios y cárteles, sino atacar desde los criminales de cuello 

blanco, esos que se han corrompido y se han dejado seducir por el poder del dinero y 

el temor de la muerte". 

Por último, el secretario de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), 

Álvaro López Ríos, dijo que es momento de que la sociedad llame a los cárteles de la 

droga a hacer un alto al fuego para no seguir cobrando vidas inocentes por la disputa 

de territorios. 

Consideró que más que lamentar el hecho de violencia perpetrado a plena luz de día 

"deberíamos alzar la voz y pedir tregua entre los cárteles por la lucha que llevan a 

cabo por las plazas que dominan en ciertas regiones del país, a fin de evitar que esta 

guerra entre grupos criminales y con el gobierno federal produzca más muertes que 

en Vietnam en la década de los 60 del siglo pasado o en Irak". 

INICIO 

20 "Río de plomo" inunda a méxico 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
October 22, 2011  

 Uno de los indicadores que revelan la intensidad de la lucha entre el gobierno federal 

y el crimen organizado es el número de municiones aseguradas que, durante la 

presente administración, asciende a 13 millones 93 mil 292.  

De acuerdo con información del gobierno federal respecto al desglose de cifras -en el 



 37 

cual podría haber algún margen de variación-, en 2007 —en el inicio de la estrategia 

del presidente Felipe Calderón Hinojosa contra la delincuencia— las instancias 

encargadas de la seguridad nacional (PGR, Sedena, Semar y SSP) aseguraron 762 

mil 595 municiones.  

Para 2008, las incautaciones se elevaron en alrededor de 300%, pues los 

aseguramientos de cartuchos llegaron a 3 millones 56 mil 816 unidades, según los 

reportes del Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate 

a la Delincuencia de la Procuraduría General de la República (PGR). En 2009 fueron 

aseguradas 2 millones 622 mil 300 municiones; en 2010 la cifra se elevó a 3 millones 

425 mil 723, y sólo en el primer semestre de 2011, a 2 millones 49 mil 44. Mientras 

que los aseguramientos de armas, cortas y largas, en el esfuerzo nacional reportado 

—del 1 de diciembre de 2006 al 30 de septiembre de 2011—, fue de 125 mil 270 

unidades, y 10 mil 541 granadas de fragmentación. Entre diciembre de 2006 y 

septiembre de 2011, también fueron incautadas 10 mil 541 granadas.  

Municiones vienen de EU Para el investigador de la UNAM y experto en seguridad 

nacional Javier Oliva, estas cifras revelan que la estrategia de las Fuerzas Armadas 

sobre los grupos delictivos es de tal magnitud, que hace que éstos requieran más 

pertrechos. "Eso es un dato importante, porque en ese sentido la estrategia ha sido 

exitosa. No así en el ámbitos social y en la erradicación de la impunidad, pero sí en 

cuanto a la confrontación. El otro aspecto importante es que 95% de esas 

municiones siguen viniendo de Estados Unidos", dijo. José Luis Piñeyro, investigador 

de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), comentó que este número de 

decomisos está relacionado con el incremento de los operativos policiaco-militares 

implementados por el gobierno federal y con el número de narcotraficantes 

arrestados. Pero el especialista destacó que el gobierno federal debería enfocar sus 

esfuerzos en enfrentar al mercado negro de municiones y armas, dónde es 

relativamente fácil conseguirlas, sobre todo municiones. "Habría que ver en el reporte 

de las [armas] incautadas a qué carteles corresponden, por aquello de que se ha 

sostenido que el golpeteo de los cárteles es diferenciados, es decir, qué se golpea 

mucho más a algunos cárteles y mucho menos al de [Joaquín] El Chapo Guzmán 

Loera". Preocupa el "mercado negro" Oliva Posada agregó que la disposición de 
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armas debería estar controlada, pero éstas llegan al mercado ilícito y se venden al 

mejor postor, como los lanzagranadas RPG, fusiles Barret, capaces de atravesar 

blindajes y derribar helicópteros a larga distancia. En cuanto al número de personas 

detenidas, el reporte señala que, de diciembre de 2006 al 30 de septiembre de 2011, 

unas 153 mil 168 personas fueron detenidas por su presunta participación en la 

comisión de delitos. En el mismo periodo, el numerario asegurado en el país en 

moneda nacional suma 552 millones 494 mil 255 pesos, mientras que a los 

integrantes del crimen organizado es les ha confiscado 911 millones 541 mil 848 

dólares.  

EL UNIVERSAL  

INICIO 

21 Se dispara decomiso de balas en méxico 
Publication: Diario de Chihuahua - Newspaper  
Provider: Diario de Chihuahua  
October 24, 2011  

 Distrito Federal.- Uno de los indicadores que revelan la intensidad de la lucha entre el 

gobierno federal y el crimen organizado es el número de municiones aseguradas 

que, durante los primeros cuatro años de la presente administración, asciende a 13 

millones 93 mil 292.  

De acuerdo con información del gobierno federal, en 2007 —en el inicio de la 

estrategia del presidente Felipe Calderón Hinojosa contra la delincuencia— las 

instancias encargadas de la seguridad nacional (PGR, Sedena, Semar y SSP) 

aseguraron 762 mil 595 municiones.  

Para 2008, las incautaciones se elevaron en alrededor de 300%, pues los 

aseguramientos de cartuchos llegaron a 3 millones 56 mil 816 unidades, según los 

reportes del Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate 

a la Delincuencia de la PGR.  

En 2009 fueron aseguradas 2 millones 622 mil 300 municiones; en 2010 la cifra se 

elevó a 3 millones 425 mil 723, y sólo en el primer semestre de 2011, a 2 millones 49 

mil 44.  

Mientras que los aseguramientos de armas, cortas y largas, en el esfuerzo nacional 

reportado —del 1 de diciembre de 2006 al 30 de septiembre de 2011—, fue de 125 
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mil 270 unidades, y 10 mil 541 granadas de fragmentación.  

Entre diciembre de 2006 y septiembre de 2011, también fueron incautadas 10 mil 541 

granadas.  

Municiones vienen de EU  

Para el investigador de la UNAM y experto en seguridad nacional Javier Oliva, estas 

cifras revelan que la estrategia de las Fuerzas Armadas sobre los grupos delictivos 

es de tal magnitud, que hace que éstos requieran más pertrechos.  

"Eso es un dato importante, porque en ese sentido la estrategia ha sido exitosa. No 

así en el ámbitos social y en la erradicación de la impunidad, pero sí en cuanto a la 

confrontación. El otro aspecto importante es que 95% de esas municiones siguen 

viniendo de Estados Unidos", dijo.  

José Luis Piñeyro, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 

comentó que este número de decomisos está relacionado con el incremento de los 

operativos policiaco-militares implementados por el gobierno federal y con el número 

de narcotraficantes arrestados.  

Pero el especialista destacó que el gobierno federal debería enfocar sus esfuerzos 

en enfrentar al mercado negro de municiones y armas, dónde es relativamente fácil 

conseguirlas, sobre todo municiones.  

"Habría que ver en el reporte de las [armas] incautadas a qué carteles corresponden, 

por aquello de que se ha sostenido que el golpeteo de los cárteles es diferenciados, 

es decir, qué se golpea mucho más a algunos cárteles y mucho menos al de 

[Joaquín] El Chapo Guzmán Loera".  

Preocupa el "mercado negro"  

Oliva Posada agregó que la disposición de armas debería estar controlada, pero 

éstas llegan al mercado ilícito y se venden al mejor postor, como los lanzagranadas 

RPG, fusiles Barret, capaces de atravesar blindajes y derribar helicópteros a larga 

distancia.  

En cuanto al número de personas detenidas, el reporte señala que, de diciembre de 

2006 al 30 de septiembre de 2011, unas 153 mil 168 personas fueron detenidas por 

su presunta participación en la comisión de delitos.  

En el mismo periodo, el numerario asegurado en el país en moneda nacional suma 
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552 millones 494 mil 255 pesos, mientras que a los integrantes del crimen 

organizado es les ha confiscado 911 millones 541 mil 848 dólares.  

INICIO 

22 Operativos conjuntos: invasión federal disfrazada 
Publication: Proceso Magazine - Political News  
Provider: Proceso  
October 25, 2011  
Patricia Dávila 

 Pese a la nula o limitada eficacia de operativos conjuntos anteriores, el gobierno de 

Felipe Calderón anuncia tres más, esta vez en Guerrero, Veracruz y la Comarca 

Lagunera. Analistas consultados por Proceso los consideran reactivos y de corto 

plazo, mientras que para los gobernadores de las entidades involucradas son 

prácticamente el único recurso a su alcance para contener, así sea 

momentáneamente, a los cárteles del narcotráfico. 

Los tres nuevos operativos implementados por el gobierno de Felipe Calderón en las 

últimas dos semanas para combatir a los grupos de la delincuencia organizada –

Veracruz Seguro, Guerrero Seguro y Laguna Segura– pusieron en la mesa de 

debates la efectividad de los siete anteriores.  

Para analistas y gobernadores, el resultado es que elevaron el nivel de violencia o, 

en el mejor de los casos, se recuperó la "tranquilidad" que se tenía antes del 

despliegue de las fuerzas federales.  

En Guerrero se trata del tercer operativo conjunto de estos años: el primero se echó 

a andar en junio de 2005 como parte de la estrategia México Seguro, del 

expresidente Vicente Fox; en 2008 hubo un segundo, ordenado ya por Calderón. 

Pese a ellos, la delincuencia creció a tal grado que ahora el gobernador Ángel 

Aguirre Rivero, en entrevista con Proceso, acepta que no tiene otra opción que dejar 

el mando al gobierno federal mediante Guerrero Seguro.  

En cuanto al gobernador veracruzano, Javier Duarte, quien se negó a dar entrevista 

a este semanario, ha recibido críticas del presidente Calderón por atribuir los muertos 

de su entidad a los cárteles, y de plano carece de estadísticas sobre la delincuencia 

en su entidad. 

En enero de 2007, el gobierno inició en Durango el Operativo Sierra Madre. El 
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resultado fue tan gris que ni siquiera quedó registrado en la memoria del actual 

gobernador Jorge Herrera Caldera; no obstante, ahora tanto él como el mandatario 

de Coahuila le apuestan a Laguna Segura. 

"A raíz de la muerte del señor Arturo Beltrán Leyva y de la detención de La Barbie –

comenta Herrera Caldera– proliferaron muchos minicárteles que se disputan el 

control de la plaza, particularmente de Acapulco. Hay quienes hablan de 17 grupos. 

Eso se reflejó en un incremento en los problemas de violencia. Hay que reconocer 

que buena parte de esos delitos se generan fundamentalmente en las colonias 

populares y son producto de la lucha por el narcomenudeo." 

Guerra guerrerense 

Ángel Aguirre Rivero dice que la actividad descontrolada que mantienen los cárteles 

lo impulsó a solicitar la intervención del gobierno federal y surgió Guerrero Seguro. 

Al preguntarle cuáles grupos se pelean el estado, aclara que esa información está 

más al alcance de las autoridades federales, pero indica que "a través de mensajes 

plasmados en narcocartulinas o mantas dejadas en sitios públicos se han 

evidenciado algunos minicárteles, como el que se autodenomina Cida (Cártel 

Independiente de Acapulco), La Barredora, El Comando del Diablo y grupos afines a 

Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, líder del cártel del Pacífico". 

Explica que pidió la intervención de las fuerzas federales porque hace seis meses, 

cuando asumió la gubernatura, midió la capacidad del gobierno estatal para enfrentar 

a la delincuencia organizada y encontró que sólo cuenta con mil 100 efectivos 

estatales para cubrir los 81 municipios, además de haber detectado que la 

corporación está gravemente infiltrada por el narco. 

–¿A las policías municipales también las permeó el narco? 

–Los 81 municipios tienen 6 mil efectivos. Sería una ingenuidad no pensar que hay 

policías municipales que están seriamente dañadas. De acuerdo con la radiografía 

que tengo, le puedo mencionar a Acapulco, Zihuatanejo, Petatlán y muchos otros 

municipios. Por eso, a la depuración de la policía añadimos un factor adicional, como 

la revisión de los recursos que se envían a través de los fondos de apoyo municipal, 

porque muchas veces ese recurso es empleado en adquirir vehículos que nada 

tienen que ver con la seguridad pública. Incluso, en los pueblos pequeños, los 
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policías se convierten en los guardaespaldas del alcalde cuando éste anda en sus 

francachelas. 

Entrevistado el pasado jueves 13 en la Fundación Miguel Alemán, en la Ciudad de 

México, poco después de su comparecencia en la Cámara de Diputados para 

gestionar su presupuesto de egresos para 2012, Aguirre Rivero se enteró de que el 

monto para su entidad es menor que en 2011. Está molesto:  

"Yo les decía a los legisladores que me da gusto que vayan las fuerzas federales a 

mi estado a reforzar la seguridad, pero también les hacía una observación porque 

pretenden disminuirnos 3 mil millones de pesos. Les dije que si estamos viviendo 

problemas de violencia, entonces, sin presupuesto, estamos hablando de no 

descartar la posibilidad de que se manifieste algún grupo guerrillero. Aquí nacieron el 

EPR y el ERPI, ¡imagínese!  

"No es porque a los guerrerenses nos guste el conflicto, les dije, no olviden que es un 

asunto que va ligado a la miseria y, junto con Chiapas y Oaxaca, somos de los 

estados más pobres." 

–¿Qué detonaría esta situación? 

–Siempre he dicho que la violencia está muy ligada a la pobreza, a la ignorancia, a la 

falta de oportunidades. No sólo tiene que ver con policías y ladrones; es un asunto 

estructural que tenemos que acabar de raíz, es cuestión educativa, por eso hoy estoy 

alfabetizando a 50 mil guerrerenses en un año y les entregué uniformes escolares 

gratuitos a todos los niños de primaria. 

Aclara: "Los cárteles no sólo se han ensañado con los maestros en las escuelas; es 

una situación que vivimos todos: los taxistas, pequeños empresarios, padres de 

familia… A los pequeños comerciantes pretenden cobrarles el famoso derecho de 

piso. Reconozco el valor y la iniciativa de los maestros, pero lamentablemente es una 

situación en la que todos estamos inmersos. Es un asunto de percepción, de temor, 

de pánico, por parte de la ciudadanía; pero en el caso de los que han perdido la vida, 

yo podría decir que casi todos han tenido alguna relación o vínculo con la 

delincuencia organizada". 

Al asumir la gubernatura, Aguirre Rivero elevó el salario de los policías de 4 mil a 9 

mil pesos mensuales y lanzó una convocatoria para contratar a 500 más. Asimismo, 
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se garantizaron becas para sus hijos, se les entregaron uniformes escolares, se 

incrementó el seguro de vida y se duplicará en caso de perecer en un operativo. De 

manera paralela inició un proceso de depuración y de control de confianza. En 

Acapulco se construyen 2 mil viviendas y una parte será para personal policiaco, 

empezaron a funcionar cámaras de vigilancia, se realizan obras de infraestructura y 

se gestiona que la CFE y el IMSS den facilidades de pago a los comerciantes y los 

empresarios.  

–Las acciones que me comenta recuerdan a Todos Somos Juárez. ¿Se tomó este 

operativo como modelo? 

–No. No hemos llegado al nivel de Ciudad Juárez. Acapulco aún es controlable. 

Estoy convencido de que en diciembre vamos a tener lleno el puerto. Tomamos 

todas las providencias, tanto en la zona turística como en colonias populares. Incluso 

blindamos la Autopista del Sol. 

–Algunos analistas aseguran que la entrada de tropas a los estados significa que los 

gobernadores están perdiendo el control. 

–No es el caso de Guerrero. La delincuencia organizada es un asunto al que 

tenemos que entrarle los tres gobiernos, incluso el Poder Judicial. En Guerrero, sobre 

todo en Acapulco, tenemos 100 bandas juveniles que, de acuerdo con información 

que me han proporcionado, cada vez se parecen más a la banda centroamericana 

Mara Salvatrucha. Tenemos que erradicarlas. 

Los efectivos del Ejército en el estado no son escasos: seis batallones de 500 

soldados cada uno. Para Guerrero Seguro se ordenó reforzarlos con mil efectivos 

más, así como 300 marinos, mil 200 policías federales y 50 agentes de la PGR que 

capacitarán a un grupo estatal de policías antisecuestros. 

Triángulo vicioso 

La noche del miércoles 19, en la Secretaría de Gobernación (Segob), el mandatario 

de Durango, Jorge Herrera Caldera, con el interino de Coahuila, Jorge Torres López, 

y el electo, Rubén Ignacio Moreira Valdés –que entrará en funciones en mes y 

medio–, firmaron el acuerdo para la Operación Coordinada Laguna Segura. 

En entrevista telefónica, el primero expone la problemática de la zona: 

"La Laguna de Durango y Coahuila es una de las zonas de desarrollo industrial y 
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económico más importantes del norte del país. Ahí se dan de manera muy repetida 

delitos del fuero común, como robo de automóviles y a casas habitación, pero sobre 

todo la ciudadanía sufre de secuestros, una de las agresiones que más duele y 

lacera a nuestra sociedad." 

El operativo se desarrollará en los municipios duranguenses de Gómez Palacio y 

Lerdo, así como en Torreón y Matamoros, en la entidad vecina. Explica Herrera 

Caldera:  

"Sucede que se cometen actos ilícitos en Torreón y, en una persecución por parte de 

la policía estatal o municipal, los delincuentes cruzan el puente del río Nazas, que 

divide a los dos estados, y entran a Gómez Palacio. Entonces la persecución se 

detiene porque ya es otra jurisdicción y los fugitivos logran escapar. Al constituir el 

mando único prácticamente se quitan esas barreras y eso da agilidad para perseguir 

los delitos y tener acciones más efectivas." 

Señala que hace seis meses los tres órdenes de gobierno realizaron con éxito un 

operativo semejante, en el cual el Ejército tomó el mando único. Ahora, considera 

que Laguna Segura será determinante porque limpiará la zona metropolitana que 

comparten las dos entidades. 

De acuerdo con los mapas delictivos de la Segob, hasta enero de este año la Laguna 

era una zona controlada por Los Zetas, pero a partir de mayo de este año ese cártel 

se ha replegado ante el cártel de Sinaloa (Proceso 1791 y 1817). 

En Laguna Segura participarán 600 policías de Gómez Palacio y Lerdo, además de 

780 de Torreón y Matamoros. La corporación estatal aportará 50. En el operativo 

anterior, las fuerzas federales destacadas en la zona se reforzaron con 200 agentes 

y 300 militares. Igual que en Guerrero, se anuncia que el operativo armado se 

complementará con medidas enfocadas a reconstruir el tejido social. 

El 7 de enero de 2007, el presidente Calderón ordenó el operativo Sierra Madre, que 

abarcó el llamado Triángulo Dorado del Narcotráfico, dominado por el cártel de 

Sinaloa y que comprende partes de Chihuahua, Sinaloa y Durango. Pero Herrera 

Caldera no tiene datos al respecto: "En ese Triángulo no hay ningún operativo 

especial, son acciones permanentes del Ejército. Actualmente, en el estado de 

Durango sólo tenemos el de La Laguna". 
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En cambio, el mandatario tiene localizado otro foco rojo: "Con el apoyo del gobierno 

federal iniciaremos un operativo en la frontera de Durango y Zacatecas, porque en la 

carretera que conecta a los dos estados son frecuentes el robo de vehículos y los 

secuestros. Transitarla se ha convertido en un alto riesgo." 

Señala que a través de la Conago solicitó que se incremente el fondo de seguridad 

de las entidades: "Actualmente son 7 mil millones de pesos y este recurso no está 

indexado al recurso federal participable. Si podemos indexar 1% de este recurso, nos 

daría un monto en el fondo de 18 mil 500 millones de pesos. Esto es importante 

porque, siendo la seguridad una de las prioridades de los estados, necesitamos 

recursos para capacitar y equipar a nuestros policías, sobre todo después de 

aplicarles los exámenes de confianza". 

Ineficacia 

Los investigadores José Luis Piñeyro, de la Universidad Autónoma Metropolitana 

unidad Azcapotzalco, y Arturo Arango, del Instituto Ciudadano de Estudios Sobre la 

Inseguridad (ICESI), señalan que una gran debilidad de los operativos Guerrero 

Seguro, Veracruz Seguro y Laguna segura es que son reactivos, igual que los de 

antes. 

Piñeyro explica: "Se habla de que en el puerto de Veracruz, debido a la baja turística, 

se va a capacitar a los trabajadores que están en ese sector. Qué bueno que habrá 

acciones de trabajo, pero el problema es que para qué se les capacita, si no van a 

encontrar empleo o va a ser temporal y precario". 

–¿Se justifica este desplazamiento de las tropas federales, tomando en cuenta que 

en Ciudad Juárez el nuevo operativo fracasó, igual que los anteriores? 

–Ahí se pensó que el operativo podía servir como referente para otras ciudades y 

estados; se gastaron miles de millones de pesos y los resultados no son para nada 

satisfactorios. Se mantiene el índice delictivo y, en cuanto las tropas federales se 

retiran, los narcos regresan. Hay una situación socioeconómica bastante caótica, 

destrozada. 

Señala que la delincuencia organizada seguirá dominando estas plazas a pesar de la 

presencia federal: "Es probable que provisionalmente se logre reducir los índices de 

violencia y delictivos, pero lo que no es nada claro es que se mantengan bajos. Una 



 46 

vez que se retiren las fuerzas federales o que el crimen organizado se reorganice, 

está garantizado que se va a registrar un índice mayor de violencia. Además, es 

seguro que en donde estén Los Zetas habrá más violencia y también más víctimas 

civiles". 

A su vez, Arturo Arango señala que un operativo más no tiene caso, pero acota que 

algo tiene que hacerse. El problema, dice, es que el Estado siempre actúa de manera 

reactiva. "Como país –afirma– tenemos un serio problema: que nuestro personal no 

está profesionalizado en áreas de inteligencia ni en cuestiones preventivas, y 

siempre reaccionamos, cuando somos quienes deberíamos estar marcando la 

agenda como sociedad y como gobierno. 

"Hace muchos años sabíamos que Veracruz, Tabasco, Chiapas y Tamaulipas están 

ocupados por Los Zetas, y que incluso tenían un sistema de comunicación mejor que 

el que pudiera tener el gobierno. Sin embargo, nunca se les enfrentó porque 

actuamos bajo un esquema político y dejamos que la delincuencia penetrara altas 

esferas del gobierno. Mientras había control sectorial, ese control tan raro, por decirlo 

de la mejor manera, que tenía el exgobernador Fidel Herrera sobre Veracruz, no 

pasaba nada y no hacíamos nada." 

Acerca de la eficacia de los anteriores operativos, Arango es claro: "Por ejemplo, en 

Tijuana o Ciudad Juárez no había control territorial por parte del gobierno, pero sí lo 

tenían los cárteles. Ahora hay cierta paz, pero hay que analizar si es porque el 

Estado ganó control o porque de nuevo se llegó a la entelequia que había antes de 

iniciar la guerra". 

Los tres nuevos operativos se suman a los de Tijuana (Baja California), Ciudad 

Juárez (Chihuahua), Frontera Sur (Istmo), Michoacán, Culiacán-Navolato (Sinaloa), 

Sierra Madre (Sinaloa, Chihuahua y Durango) y Noroeste (Nuevo León y 

Tamaulipas), todos emprendidos por Felipe Calderón. 
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